behagen, Mißhelligkeiten anderer Art kamen hinzu und so verließ er kurz nach des großen Kurfürsten Regierungsantritt die Mark und trat als General-Lieutenant in Braunschweigische Dienste. Er überlebte seinen Uebertritt nur wenige Monate. Wie sein Grabdenkmal in der Kirche zu Briesen besagt, ist er "in Gott sehlig entschlaffen am tage Johannis Baptistae, dem 24. tage Junij abents zwischen 4 vnd 5 Bhr des 1644 jähres, seines alters 50 Jahr."

Vom Zeitungswesen 1686.

Zu den unentbehrlichsten Bedürfnissen gehört neben Essen, Trinken und Schlasen dem Gebildeten des 19. Jahrshunderts das tägliche Lesen der Zeitung. Auch unsere Vorseltern waren curieux (neugierig) und wollten wissen, was

in der Welt sich ereigne; aber — mit Maaß!

Man las zu des großen Kurfürsten Zeiten hier die Hamburger Avis (oder Aviso?). Sämmtliche Gutsbesitzer des Cottbusser Kreises, und der reichte damals von Schlabendorf bei Luciau dis Germersdorf hinter Guben (8 Meilen) und dis Jessen bei Spremberg, hatten sich zusammen gethan und hielten sich zwei Exemplare dieser Zeitung, die gelesen und von Ort zu Ort weiter getragen wurden. Freilich eine etwas bescheidene Nahrung selbst für damalige Zeit. Wiedersholt kamen Klagen über unregelmäßiges Eintressen und Verslorengehen einzelner Nummern auf dem Wandern von einem Dorfe zum andern. Im Januar 1686 setze man diese Klagen endlich auf die Tagesordnung für den Kreistag, der am 1. Februar in Cottbus zusammentreten sollte, und dort wurde beschlossen, für nächstes Quartal noch ein drittes Exemplar der "Avisen" zu bestellen.

Im Frühjahr 1686 ging von Krossen aus ein Brandensburgisches Hülfscorps unter dem nachmaligen Feldmarschall Schöning nach Ungarn ab, den Türken die Festung Ofen zu entreißen. Ofen wurde nach blutiger Belagerung erstürmt.

Das Gelingen des Sturmes war in erster Linie den Brandenburgern zu danken. Noch vor 3 Jahren, als die Türken vor Wien lagen (1683), hatte ganz Deutschland vor ihnen gezittert, erst jett athmete man von der Türkenfurcht wieder auf. Und ebenso wie 1870 unsere Gedanken monateslang mit vor Metz und vor Paris standen, so damals vor Ofen. So konnten denn selbst die 3 Exemplare der Hamsburger Avisen dem Bedürfnisse nicht mehr genügen. Man